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鏡電視新聞台

第七次「收視聽眾會」活動紀錄

參訪之里長於會後與鏡電視接待人員合影。
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［主持人］陳璽鈞（新聞部主播，下稱「陳」）　

我是鏡新聞主播，也是今天的主持人陳璽鈞，我代表鏡電視

表達感謝之意，大家在百忙當中參觀我們鏡電視，也期待大家可

主題 製播多元新聞 傾聽閱聽人的建議

時間 113年 5月 30日（星期四） 上午 10:30

地點 鏡電視新聞台 C棚攝影棚

主持人 陳璽鈞（新聞部 主播）

與會人員 翁秀琪（外部公評人辦公室 公評人）、陳素秋（公共議題

企劃管理部 副總經理）、張玄會（新聞部 副總經理）、黃

俞豪（法務部 法務長）、顧嘉浩（新聞部 編播中心 總監）、

顏瑜玫（新聞部 國際節目中心 總監）、朱緻恩（新聞部 編

播中心 總編審）、莊玉珍（新聞部 採訪中心 資深副總監）、

羅君涵（外部公評人辦公室 主任） 

參加貴賓 鄭智耀（信義區嘉興里 里長）、龎維良（大安區龍泉里 里

長）、許瀞尹（中正區建國里 里長）、莊柏辰（中正區新營

里 里長）、胡家瑒（南港區西新里 里長）、吳欣芸（內湖

區金龍里 里長）、沈春華（大同區隆和里 里長）、呂晴芸（文

山區興福里 里長）、陳峙穎（文山區華興里 里長）、吳美

瑩（中山區正得里 里長）、陳志雄（萬華區壽德里 里長）、

洪佳君（萬華區華江里 里長）、張菀庭（萬華區錦德里 里

長）、溫宗霖（萬華區頂碩里 里長）、李珮緁（北投區文林

里 里長）、藍靜莉（北投區中庸里 里長），共 16人。

活動主旨 為實踐鏡電視新聞台對觀眾權益重視的媒體責任，舉辦此

次收視聽眾會。
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以給我們一些建議、鼓勵跟肯定。

鏡電視的理念是「鏡善鏡美、鏡好新聞」，現在已經在

MOD以及有線頻道86台已經上架了，鏡電視追求優質內容，

所以也受到各界的肯定，我們在2022及2023年得到了將近40項

的獎項肯定，今天也特別為大家準備了一段VCR，先讓大家認

識一下鏡電視。

在這之前我們先請新聞部最高主管張玄會副總經理致詞。

張玄會（新聞部副總經理，下稱「張」）

謝謝各位里長今天撥冗來參觀，我以前跑國會，所以這裡

面有幾個老朋友過去也都認識，謝謝大家今天來鏡電視參觀。

我不知道里長們來之前，有沒有機會看一下鏡電視的內容，

如果有的話會發現，鏡電視的內容除了重大的議題之外，我們也

提供了非常多元的節目內容。 

我們非常重視國際，所以我們有國際政治局勢的專屬的節

目，也有國際財經節目；我們也非常重視兒少議題，所以我們

也有《少年新聞週記》是專門給青少年的內容，這是在目前的電

視台裡面比較少看到的，還有跟我們切身相關很多藝文文化相關

的議題，我們也有專屬的藝文節目，我們希望在重大的新聞事件

議題之外，也提供很多不同的多元節目內容，讓大家做選擇。 

今天剛好藉著這個機會讓里長們來更了解鏡電視，然後也希

望里長們幫我們多多宣傳，讓大家多多了解鏡電視，謝謝大家。
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主持人介紹鏡電視新聞台概況（略）。

翁秀琪（鏡電視外部公評人，下稱「翁」）

里長貴賓、鏡電視的同仁大家好，我接到要介紹公評人制度

的時候，心裡想說，我要花最短的時間，不要浪費大家太多的時

間，因為今天主要是希望各位給鏡電視節目一些好的建議，如

果您看過當然可以給具體的建議，如果您以前沒有看過的話，

也可以從里的治理或者是社區的觀念來看這樣的一家電視台可

以增加哪方面的節目。

為什麼我會接這份工作，是因為3年前接到陳素秋副總的電

話，他說我們現在需要一個外部公評人，是不是可以請翁老師

來？我一開始是沒有答應，可是後來看了他們的資料，我覺得

應該來支持這麼好的一家電視台。

我過去花很多時間協助台灣成立公共電視台，看到鏡電視的

營運計劃書，我心裡想現在居然有民間願意來成立這樣一家電視

台，而且它的節目是如此多元，完全不輸於我過去所理解的公共

電視台，而且品質非常優異，所以我答應了。

第二個就是台灣以前其實並沒有所謂的公評人制度，所以

進來其實也有一個責任，就是要幫台灣打造一個比較完善的公

評人制度。

公評人翁秀琪老師介紹「鏡電視新聞台外部公評人」制度

（略）。
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以下開放現場提問，採取統問統答，再由相關人員回覆。

［提問］鄭智耀（信義區嘉興里里長）

我們是台北市七六人年輕里長聯誼會，所以翁老師看到都是

台北市的年輕里長，包含12個行政區，今天來的這些年輕里長

應該在台北市都頗具代表性，邀請他們過來，一方面就是一個

緣分，因為我幾個老朋友都在鏡電視，我跟張玄會副總比較不

熟，他以前都是負責報導民進黨團，然後朱緻恩總編審則是跑

國民黨團的新聞，我是新聞聯絡人，所以跟很多記者都很熟悉。

我也是新聞學系的學生，所以我們必讀的一本書是翁老師的《大

眾傳播理論與實證》，這本書是我們當年必念的傳播理論書籍。 

因為現在網路的新聞訊息盛行，各位年輕里長在未來接觸電

視新聞和運用電視新聞都是一定會走的路。所以今天帶大家來了

解電視新聞，這是第一個步驟。

其實我也跟我們長官們報告，我們這邊有2位里長就常常上

節目，一個是華興里的陳峙穎里長，另一個是西新里的胡家瑒

里長，他們比較常上電視節目，所以他們對於電視的運作並不陌

生，但其他的里長還是有機會先來跟認識一下電視新聞。

剛剛老師提到所謂外部公評人制度，在我們那個年代正在

一個關卡叫做「黨政軍退出三台」，後來退出之後，慢慢這些

年越來越偏向一個綠色電視台居多了，變成是一種抗中保台的

一個傾向。 

當然這個情形就會更凸顯所謂外部公評人的一個重要性，
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因為在那個年代是甚至在爭取NCC作為一個獨立機關的時候，

現在NCC歷經有兩屆兩任的傳播學者擔任過主委，其他還有一

些法律學者，其實到現在都還是被大家所質疑，甚至還會質疑

鏡電視的一些過程。我覺得現在有外部公評人翁老師願意出來

接這份職務，願意用他的學識涵養來協助鏡電視，我覺得真的

是一種期待。

再來我們想說未來鏡新聞頻道是不是可以往前？老師跟各

位長官應該很清楚，頻道跟收視其實是有相關性，差太遠其實

閱聽人不太會到後面去看，當然這是一個期許，未來有沒有機

會往前，然後變成大家的一個收視習慣。之後，才有辦法去比

較出一個好跟不好的差異性。 

各位知道鏡新聞所有設備都是最新的，最後設立的一定都是

最新、最好的，但是如果閱聽人享受不到沒有用。這是第一個期

許，就是不曉得未來鏡新聞能不能再往前挪。

第二個不管是新聞或是節目內容，我剛剛看到鏡新聞做了很

多規劃和努力，未來如果在網路上面能讓我們更了解這樣的訊

息，畢竟網路的滲透率無所不在，如果在鏡新聞電視台目前還沒

有辦法讓大家有收視習慣的話，看看是不是可以透過網路這方面

來讓我們來多多接觸。以上做兩點報告。感謝大家。

［回覆］黃俞豪（鏡電視法務長，下稱「黃」）

我先回答一下關於頻道的部分，當然我們現在是在86台，我

們也非常希望能夠往前一點，但是因為頻道的移動或者是上、下
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架都是有線電視業者的決定，目前前面的頻道其實也滿客滿的，

當然最近也是有一些國外頻道退出台灣，可能會有一些空缺，我

們會盡量去爭取往前。 

當然我們也很關心有線電視區塊化或是三碼化的改革，三

碼化後也許就會跟MOD一樣，就是所有類別不管是新聞的、運

動的，或各個類別都會在同一個區塊上面，那就不會有位置不

夠的問題，所以我們也是期待未來有這樣子的制度變革，讓所

有新聞台都可以在同樣的區塊上給觀眾做選擇。

［提問］溫宗霖（萬華區頂碩里里長）

我想問一個問題，今年國中會考的題目是新聞標題，標題的

部分其實滿有意思的，就是一個好的標題確實能夠吸引觀眾的注

意。這次高中會考的作文其實做了幾個範例，我仔細讀起來有點

好玩，因為一個標題下得好或不好，是可能會讓人家產生誤會。

譬如說吃這個東西會減少5公斤，這樣的標題確實會讓很多

閱聽人很感興趣，因為可能自己有減重的需求，但是我自己理

解說好的標題要怎麼下得精準，其實應該是要有很大的功力，但

也想問鏡新聞在這麼多新聞的節目、或者是一些比較即時的新聞

裡，標題要怎麼下會比較正確之外，又可以讓閱聽人能夠及時了

解在這個議題上面，是不是他關心的？最重要的是，是不是正確

的？這幾個面向在鏡新聞裡面是如何做規劃？

第二個部分就是我們里長雖然很年輕，但是有些都做第二屆

了，其實里上有時候真的會遇到一些大大小小的問題，我們有時
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候會想說家醜不可外揚，所以想要解決，但又很難，公部門又不

配合要怎麼弄，真的是傷透腦筋。

有時候又想說要不要找記者呢？但這個事情好像也不是什麼

特別光彩的事，講出來又不太對，但又想用媒體的力量來幫助社

區更好。我知道說其實鏡新聞很關心人民最在乎的問題，如果

當我們遇到什麼樣的困難時是可以找媒體工作者來幫助我們？ 

［回覆］張

關於標題的部分，我覺得標題對我們做新聞以及呈現內容有

兩個很重要的原則。第一個是正確，然後另外一個就是精準。所

謂的正確，我舉例來說就是這個政策可能會影響多大的群體、數

字上的正確，以及這個標題給大家看了之後，能不能立刻知道我

要傳達的是什麼。

我們在處理新聞的時候，第一線的記者因為他是在現場採訪

的，所以最了解現場的狀況，因此他會下一個參考標，到了編輯

台之後，編輯台會做一個事實查核，以及確定這個標題正不正

確、有沒有錯誤，以及我能不能下這個標來吸引閱聽者，甚至傳

達它是一個精確的訊息，這是我們現在目前在下標的一個流程。

第二個問題是什麼樣的議題可以找媒體，我覺得可以思考

幾個角度，第一個就是它對於該里影響的嚴重性，就是這個議

題是不是已經影響到大部分的人了，然後另外一個就是譬如說

台北市，這個可能不是你的里碰到，但可能是一個普遍性的問

題，我覺得這個部分如果市府還沒有辦法解決的話，我覺得是
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可以透過媒體幫忙發聲，尋求我們的報導。

當然我們接到里長的一個投訴或者是新聞議題之後，會先去

實際了解狀況，也會跟市府這邊做求證或者是督促台北市政府可

以把這個部分做改正或更正。

［提問］吳美瑩（中山區正得里里長）

我們常常接到一些里民的投訴，或者我們在自己里內巡查的

時候，在收集資訊上面會有一些主觀跟客觀的部分，因為我們這

一區是在條通商圈，酒店比較多一點，我之前曾看到新聞下一個

標題，說我們六條通發生了命案，但實際上沒有發生在六條通，

但他下錯標題，結果隔沒幾天真的在我們六條通發生了命案，但

那一條沒播出來，是這樣的狀況。

如果鏡新聞這邊是讓我們可以信任的一個媒體，會不會有個

窗口讓我們可以查詢？比方說當我發現到有一些議題或者新聞，

我們想要去了解一下真實性，或者說我們想要提供一些資訊，不

一定要找媒體出來或記者出來，但希望我們在公正客觀的部分，

可以運用媒體以及幫民眾發聲追求真實這一塊，鏡新聞能不能給

我們一個窗口，或是類似真相查詢可以幫助我們。

另外，有機會的話可不可以有在地新聞的一個製播？由於我

們各區的結構不一樣，比方像銀髮的部分，我的里就是中山區第

二高齡，如果有銀髮部分的新聞製播也可以來找我們，看看有沒

有製播在地新聞的可能性，希望能跟我們一起來討論，然後一起

來幫助我們的里民。
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［回覆］張

條通的事情，其實可以打電話到我們的客服，因為我們的官

網上面有我們客服的電話，所以可以透過客服來跟我們做求證，

然後獲得一個正確的訊息。 

［回覆］翁

關於可不可以有一個在地新聞製播的單元，我的想法是這

樣，就是這一家電視台它畢竟不是台北市政府的電視台，以前

台北市政府有一個台北電台，那個是市政府的電台，所以他有

一個專門的單元去做，這是具有正當性。

但是我覺得建議很好，因為在這種全國性的電視台的概念裡

面，他會把台北以外的新聞才當作地方事務，其實很少把所謂地

方性的概念放在台北市裡面，從各位里長的角度來看，整個台北

市就是由這些小社區（里）所組成的，我覺得是可以去想想看如

何落實里長們的期待，例如：現在網路很發達，而且網路速度很

快，比方說《有話鏡來講》這樣的一個節目裡面，如果有一個非

常即時性與里務相關必須要解決的問題，就可以邀請一些里長和

專家來互動、討論，我覺得這個是可行的、也滿重要的，是由下

而上的民主的表現形式。

但是要為這個節目特別去製作一個單元或節目，資源非常

地浩大，而且你一個禮拜說不定只有半個小時，甚至15分鐘的

節目，緩不濟急。所以我建議可以往網路的方向去想想，但我

沒有這個權限答應，我只是聽到剛剛各位的意見，覺得這或許
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是我們可以做服務的地方。

［提問］胡家瑒（南港區西新里里長）

我現在就想要做一個實驗，剛有提到議題新聞會有興趣嗎？

我分享遇到的一個困難，就是我里內有一個都市更新的案子，然

後市政府分回了十層樓，一層樓有700坪，總共大概是7000坪的

一個空間。在103年的時候有一個公展的公聽會，那個時候說要

把它回饋成衛生局的辦公室以及南港區的健康活力園區，這個是

在細部計劃之前的一個公展公聽會。

如果大家對都市計劃有概念的話，大家都知道幾乎未來大

概是往這個方向做了，才會去開公展公聽會。時間是103年，但

111年我上任的時候發現了這個案子，我去詢問才發現，現在已

經全部變成衛生局的辦公室了。當初所謂的健康活力園區就不知

道怎麼樣就不見了，然後我不斷去調資料去詢問，都得到非常

冷漠的處理，包含衛生局不斷跳針，說7000坪全部都要做一般

的辦公室，然後不斷的陳情，甚至召開市長座談會，去年也提

過一次，然後今天我再提第二次，但是得到的回應都是軟釘子。 

我覺得很痛苦，因為這對我們在地基層來說，當初在公展公

聽會跟我們承諾有健康活力園區，我相信以至於當年的老里長可

能覺得你們做一個園區對我們不錯，我們也就不會再去跟你爭執

其他的空間，就讓你們做，去年才開工而已。結果到頭來才發現

當初講的東西怎麼就沒有了？到我接手的時候，我會試圖的想要

去力挽狂瀾，但是我現在里長的角色，每一個階段能夠做的事
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情，例如幫人去找議員、立委開協調會，能做的我都做了，但

還是得不到一個比較正向的回應，所以是滿痛苦的。我想說如

果像是類似這種的案例，新聞台會有興趣嗎？

然後另外一個建議是，我很肯定鏡新聞外部公評人的制度，

因為我們都知道很多新聞台真的三器新聞真的太多了，而且我覺

得對社會不是一件好事情，所以我也鼓勵鏡新聞一定要繼續堅持

下去，然後看是不是有機會把這個制度法制化，或許每一個電視

台都能夠有這樣的一個外部公評人的制度，那我相信對我們的閱

聽人來講是一個非常好的福音。

［回覆］張

關於台北市政府的計劃變更過程到底中間發生什麼事，為什

麼它變成是一個衛生局的使用的辦公室，103年應該是郝龍斌市

長時候的規劃，變更應該是在柯市府的時候，中間到底發生什麼

事？我覺得這個也滿值得我們Daily新聞來做追蹤。

其實這都是影響大家的生活的一個議題，所以我覺得大家

也不用遲疑媒體會不會有興趣，如果我們有一個管道，或者是

說你們有認識跑台北市政府市議會的記者的話，我覺得也可以

跟他們講，然後我們就會在我們的新聞製播上來進行討論，我

們要怎麼樣去追蹤以及報導這個議題，我很鼓勵里長們來提供

我們這些相關的訊息。
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關於公評人制度法制化，這不是我單獨能做的，是看NCC

要不要做，大概十幾年前有很多人在積極鼓吹這樣的一個制度，

目前因為鏡電視的關係，事實上也有很多台設有公評人制度，例

如華視，設有3個公評人。

［提問］洪佳君（萬華區華江里里長）

剛聽了好多位里長給的意見之後，我突然有一個小小的想

法，因為現在在座的很多的年輕里長其實都有自己的社群媒體，

我們也會透過LINE或是群組去散發我們跟里民之間想要傳達的

訊息，我看鏡新聞的新聞，第一次是在餐廳吃飯的時候剛好餐廳

播出，我覺得滿特別的，就如同剛剛主持人介紹的，鏡新聞其實

是滿公正跟客觀。上禮拜一個基隆的精神疾病的患者逃脫，我就

看到陳峙穎里長馬上發一個公告，告訴大家現在校園不能進入，

我的想法是，其實里長要做的工作就是這一些，對於現階段是各

個里長自己去搜尋新聞的資訊，然後用我們的方式散布給里民知

道，現在的民眾他們接收圖卡的方式是比較普及的，如果鏡新聞

可以有一個比較 public的、宣傳的管道，然後提供給里長，然後

發給我們的里民，其實我覺得對里長來說會省事很多，然後對於

鏡新聞來說，也是一種另類的宣傳管道。

［回覆］張

有關於這個圖卡的部分，我覺得台北市政府其實可以做一

個主動角色，如果有的話，可以提供給大家。里長剛好提供一
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個很不錯的概念，比方說可以提供給我們的新媒體製作，也透

過怎麼樣的管道讓里長們知道幫忙發送，也幫我們鏡新聞做宣

傳，我覺得這樣也滿不錯的，剛好也提供我們一個宣傳自己的

一個思考空間。

［提問］陳峙穎（文山區華興里里長）

我就講個比較實際的案例，因為我也是有跟一些記者朋友互

動，可是我也搞不清楚到底什麼樣的議題長官會願意做。像有一

些很小的事情，譬如說我們在文山區今天可能有些地方沒辦法劃

停車格，因為他有一些停車格需要收費，可是這些巷弄就很難去

做管理，它可能就是有停車格的需求。我的想法會覺得是不是有

辦法去做一個法規及條例，假設劃停車格的狀況，如果是私人地

主，第一個可能有稅賦的成本，第二個是不是有辦法給他一些補

償金，讓我們可以去做一些設計跟規劃，這個東西市政府一直都

不重視，提了之後都沒有下文。像這樣子小小的事情新聞台會有

興趣，會願意去做的嗎？ 

［回覆］張

我覺得這個停車格的議題，其實就非常適合我們專題組來做

發揮，這可能不是一條短短的新聞裡面可以處理的一個普遍性的

問題，但我覺得因為它是老舊巷弄裡面一個共同的問題，我覺得

這還滿值得我們專題組可以來做發揮的。


